

Intervención do presidente do Parlamento de Galicia como delegado rexio na Ofrenda Nacional ao Apóstolo Santiago

Catedral de Santiago, 25 de xullo de 2024 //10.30 h.

Apóstol Santiago, Patrón de España y de Galicia:

Para un gallego da Baixa Limia (Ourense), que se siente plenamente español y europeo, y por cuyas venas fluye también sangre portuguesa, pocos honores pueden compararse con el de representar a Su Majestad el Rey Felipe VI, en esta Ofrenda Nacional en la Solemnidad del Apóstol Santiago, dando continuidad a una tradición que se remonta al reinado de Felipe IV.

El Papa Peregrino, Juan Pablo II, hace cuatro décadas (9/11/1982), comenzaba así su homilía, en la misa del Peregrino, en esta Catedral Basílica: «Me encuentro en uno de los lugares sagrados más célebres de la Historia; la meta de un camino trazado sobre la tierra de Europa» (9/11/82). «Europa entera se ha encontrado a sí misma, alrededor de la memoria de Santiago, en los mismos siglos en los que ella se edificaba como continente homogéneo y unido espiritualmente» (Acto Europeo, 9/11/83).

Agradezco a Su Majestad el Rey el encargo de representarle, ratificando así su cercanía y afecto a Galicia; sentimiento recíproco en un pueblo que aprecia y apoya a Felipe VI como símbolo de la unidad y permanencia del Estado consagrada en nuestra Constitución, aprobada democráticamente.

Para él y para su familia invoco tu aliento y protección de manera que pueda continuar desempeñando las funciones inherentes a la Jefatura del Estado con acierto, ejemplaridad y rectitud, las mismas que le han caracterizado durante su primera década de reinado, pese a las dificultades de distinta índole que la Institución y el conjunto de los españoles, a los que sirve y representa, han tenido que hacer frente en este tiempo.

Señor Santiago:

Queremos una España que sea capaz de encontrar un camino de concordia, en el que todas las sensibilidades tengan acomodo dentro del respeto a la ley, donde la diversidad ideológica, cultural, lingüística, histórica, económica o de género sean siempre factores de enriquecimiento y jamás de ruptura o enfrentamiento entre iguales.

Una España en la que todas y todos gocemos de los mismos derechos y tengamos acceso a prestaciones y servicios públicos similares, con independencia de la edad o del lugar de residencia.

El conjunto de la humanidad atraviesa circunstancias extremadamente difíciles. Algunas, como los conflictos bélicos o los desastres naturales derivados del cambio climático, alcanzan proporciones no recordadas por las generaciones actuales.

Es cierto que la conciencia ambiental, especialmente entre los más jóvenes, es una feliz y creciente realidad, pero seguramente urge dar pasos más ambiciosos para frenar lo que puede ser una amenaza irreversible de consecuencias imprevisibles.

La naturaleza, el medio ambiente en el que desarrollamos nuestra vida cotidiana —y lo sabemos bien en Galicia por nuestro entorno privilegiado— son un don precioso que urge proteger y preservar, para que este proteja y preserve la calidad de vida que disfrutamos.

Buscar el equilibrio entre las actividades humanas y la preservación de los recursos naturales es una necesidad económica, pero también un imperativo moral que a todos concierne.

Busquemos, por tanto, puntos de encuentro y huyamos de posiciones maximalistas para hacer compatible la conservación del paraíso natural que nos rodea con el desarrollo económico y social —nuestro bienestar, en definitiva— que viene de la mano del empleo y la explotación de los recursos endógenos.

El estado de bienestar del que disfrutamos, y cuya preservación a todos concierne, contrasta con las dificultades extremas a las que se enfrentan muchos de nuestros semejantes.

La creciente presión migratoria a la que nos vemos sometidos debería constituir también un aldabonazo para nuestras conciencias. Hombres, mujeres y niños huyen de sus países de origen con la esperanza de alcanzar un futuro mejor para ellos y sus familias. Ellos nos recuerdan que, pese a las dificultades cotidianas, quienes residimos en el primer mundo somos auténticos privilegiados. En este asunto urge consenso, sentido común y generosidad de ámbito nacional.

Sexa en Ucraína, en Palestina ou en Israel, sexa noutros lugares onde se libran guerras silenciadas, o mundo clama pola paz.

O mundo chora polas vítimas inocentes ás que decote se lles arrebatan as súas vidas nos conflitos armados, sexan civís ou soldados, nenos, mozos ou persoas adultas. Seres humanos privados do dereito máis elemental: o dereito á existencia.

Por iso, Apóstolo, máis unha vez, pedimos paz e pedimos pola paz.

Pedimos que se respecten os dereitos humanos e a legalidade internacional, tantas veces e tan inutilmente aldraxados.

Lembranza agarimosa para a emigración galega, que hoxe, no Día de Galicia, enarbora a bandeira azul e branca con fachenda e con morriña.

Aliviar o padecemento físico e psicolóxico do enfermo e ofrecer coidados paliativos a quen o necesite ao final da vida eríxese nunha obriga moral.

Os expertos advirten de que o drama da violencia de xénero —que non nos cansaremos de condenar— require un enfoque global, máis aló dos recursos institucionais; un enfoque que conte coa implicación de particulares e institucións, que comece no fogar e na escola, e corrixa condutas inapropiadas que en ocasións se desencadean a partir de patróns observados na propia rede.

Estase a converter en rutina que os informativos dos luns abran os seus programas con cabeceiras que recollen estes feitos tan desagradables que adoitan acontecer durante a fin de semana.

Do mesmo xeito que ollamos o futuro con optimismo, temos presentes a todos os que xa non están connosco.

Lembramos aquí hoxe, na túa casa, aos tripulantes falecidos e desaparecidos do palangreiro Argos Georgia nas Malvinas. O noso corazón está ao lado das súas familias, amigos e de toda a xente mariñeira que de novo afronta a traxedia no mar.

Lembramos tamén as vítimas do accidente ferroviario de Angrois. Homenaxeamos as vítimas do terrorismo e as de calquera outra forma de violencia. Perpetuemos e honremos a súa memoria, a memoria de todas as vítimas.

Parafraseando a Castelao, na Solemnidade do Apóstolo Santiago, neste día que comezou cunha alborada de gloria, no que as campás de Compostela anunciaron algo máis que unha festa litúrxica no interior da Catedral, capaz de dar envexa á mesma Basílica de Roma, Galicia celebra tamén unha festa étnica, o Día de Galicia.

Festividade relixiosa e festividade civil, perfectamente compatibles e plenamente consolidadas no pobo galego; un pobo tolerante, aberto e acolledor, fiel depositario dos mellores valores que caracterizan a tradición xacobeá. que ten o seu epicentro no Sepulcro Apostólico.

Para unha terra que é meta de camiños —precursores da globalización— que durante séculos contribuíron a forxar o espírito europeo e xogaron tamén un papel protagonista na configuración da nación española, reafirmar a Galicia autonómica, plenamente integrada na España constitucional e nunha Europa unida, tórnase un sentimento natural.

Por iso, fronte aos desafíos actuais e futuros, cómpre reafirmarmos os principios e os valores inherentes á sociedade e á civilización occidental, herdeiras, por certo, da cultura cristiá.

Polos nosos maiores, para que, logo dunha vida de traballo e sacrificio, poidan desfrutar o seu outono vital con plenitude e serenidade, nun ambiente de respecto, cariño e recoñecemento ao seu legado.

Pedímosche, Apóstolo:

Por cada unha e cada un dos españois e galegos —tamén cantos exercemos responsabilidades públicas—, para que nos esforcemos por actuar con rectitude e honestidade na procura dunha sociedade máis xusta, harmoniosa e inclusiva.